

夏休みフリー塾2017

ニュース NEWS

発行・編集
岡山市立東公民館
岡山市中区高屋 344-1
TEL/FAX (086) 271-1911
竜操子ども劇場、岡山市子どもセンター
2017年9月4日

フリー塾 今年も楽しかったよ!

出会い・ふれあい・体験して、わくわくドキドキがいっぱいの楽しい様子をご紹介します。



①は小学生の人数、②は中学生ボランティアの人数、③はスタッフの人数を表しています。

7/20・24 夏休みの宿題 ~作文・読書感想文にチャレンジ~

講師：井上直美さん(元中学校教諭) ①19人、②2人

2日間で作文の書き方の簡単なポイントとテクニックをわかりやすく教えて頂きました。子どもたちは先生のお話を真剣なまなざしで聞いていました。



↑「みんな書くこと決まったかな?」



↑「しっかり考えて書けていますね。」

みんなの感想

- * はじめてだったけど、かんせいしてうれしかったです。(1年女子)
- * とてもわかりやすくおしえてくれてスラスラと書けたので自分でもびっぴりました。(6年女子)
- * 「推敲」の語源は面白かったです。読書感想文の書き方もとてもわかりやすかったです。(5年男子)
- * 作文を書くのは楽しかったのでまた書きたいです。(3年女子)

7/24 絵手紙にチャレンジ

風鈴、おもちゃの金魚、ゴーヤ、トマト、ナス…思い思いの夏を切り取って絵手紙に。大好きな人に送るもよし、おうちに飾るもよし。今年は紙皿を額縁のように仕立て、完成した絵手紙を飾ることができるようにしました。

講師：山中幸枝さん(東公民館クラブ講師) ①20人、②5人③5人



↑ 画材を見ながら、大きく描く

みんなの感想

- * 絵が上手にかけられてうれしかった。お母さんとお父さんがよるこんでくれるといいな。(3年生男子)
- * すみで絵をかくて、絵の具で色をぬるのは、はじめてだったので楽しかったです。絵を大きく描くのはおもしろかったけど、先生や中学生の人たちが「うまいね。」と言ってくれたのでうれしかったです。(3年女子)
- * 子どもたちのなはしをじっくり聞くことができよかったです。(中学生女子)



7/25 木工あそび ~組木パズル・ドミノ・動物の組み立て~

講師：あかれんがクラブ ①35人、②5人、③12人

初めて出会ったグループの人とも協力してドミノを並べたり、ちょっと難しい組み木パズルに挑戦したり。手作りの木のおもちゃを、あかれんがクラブのみなさん、中学生と一緒に楽しんでいました。



↑ 積み木をたかーく重ねてみる。

みんなの感想

- * 自分で初めての高さのタワーを作れてうれしかった。みんながほめてくれた。(3年男子)
- * おじいちゃんがやさしくて、木工遊びがやりやすかった。(1年男子)
- * 木の温かみを知りました。小さい頃の気持ちに戻れてよかったです。(中学生女子)

7/27 夏にチャレンジ ~クッキング~

講師：島瀬徳子さん(料理研究家) ①20人、②5人、③5人

メニューはごぼうハンバーグ、簡単にりんごジュース、なすとそうめんのみそしる、トロピカルゼリー。中学生に手伝ってもらいながら、低学年の子どももごぼうをピーラーでさがきにしています。ごぼうハンバーグでごはんもすすみました。



↑ 中学生や大きい子に見守られながら

みんなの感想

- * ハンバーグをまるめるときぬるぬるしたけど、さいごはおいしくできたのでとってもうれしかったし、にんじんがたまりました。(3年女子)
- * なすを切るのがたのしかった。うちでもっと切りたいです。(2年男子)
- * 初対面の子とも楽しくふれあえた。協力すると楽しくなる。(中学生)
- * 我が孫より、よその孫とふれ合えてとてもよかったです。(大人)

7/28 平和ってすてきだね ~仲良くキャンドルを作ろう~

講師：竜操中学校区学校司書 ①19人、②4人③10人

好きな色のキューブを入れてキャンドルを作り、中学生や司書の先生が「ぼくがラーメンたべるとき」など何冊かの絵本を読みました。家でキャンドルに火をともし、「平和」のことを考えたり話したりするきっかけになってほしいな。



↑ お星さまがかわいいキャンドル



みんなの感想

- * どんなのができるか心配だったけど、きれいなのができてうれしかったです。(3年女子)
- * ○○さんが読んでくれた本がおもしろかったです。(3年女子)
- * 戦争のおそろしさをあらためて知りました。(中学生女子)
- * 中学生のお姉さんたちの動きが頼もしかったです。(大人)

↑ 財田小学校佐久間先生の絵本の紹介

7/31 タイルアート

講師：中山忍さん（童画家）

①32人、②9人、③3人

今年も中山先生に教えていただき、個性豊かな作品が完成しました。力があるタイル切りは小学生の希望にそって、中学生が切ってくれました。

みんなの感想

- * わたしはヒマワリをつくりました。すごいのしくてよかったです。ヒマワリはいえにかざって、いへのひとによるこんでもらいたいです。(4年女子)
- * らいねんもきたい。とてもたのしかった。(1年女子)
- * 小学生と接することがあまりなかったけど接してみんな個性があっていいなと思った。(中学生女子)



↑仕上げは中山先生に。



↑ 自由な発想で…

8/7 科学遊び

講師：福本良太さん（竜操中学校教諭）

①23人、②13人、③3人

今年のテーマは「水」。水はどんな力や性質があるのか。水に沈んでいる玉子を浮かせるために塩をどんどん入れて混ぜたり、試験管の水を凍らせたりしました。針金アメンボ作りは難しかったけれど、実験をしながら「なぜ？ふしぎ～！」をいっぱい感じられた時間でした。

みんなの感想

- * 氷を作るのに、とても塩をたくさん使ったので、びっくりしました。(5年男子)
- * 実験でふしぎなことがおきたなと思いました。すごくおもしろい実験だなと思いました。(3年女子)
- * 小学生とふれあうことはあまりないので、かわいくて楽しかったです。みんないろいろなことを言っていて発見ばかりでした。(中学生女子)
- * 自分よりも小さな子には、初対面でも自分から積極的に話しかけていかないといけないなと思いました。はきはきしゃべってあげないと伝わらないと感じました。(中学生女子)



↑ はりがねのアメンボ、水にうくかな？

8/4 公民館でさぞう！～宿題とお昼ごはんづくり～

午前中は、涼しい部屋で宿題タイム。そうぎんを縫ったり、ドリルをしたり、本を読んだり宿題もいろいろです。お昼ごはんはカップ寿司を作りました。午後からはコマを作ったり折り紙を折ったり、全員で楽しんだ「なんでもバスケット」はとても盛りあがりでした。

講師：岡山市子どもセンター

①29人、②7人、③7人



↑ 勉強に集中しています。

みんなの感想

- * 宿題をここでやるとしゅうちゅうできて、たくさんできました。おひるごはんはみんなで作るとたのしい、自分でつくるとおいしかったです。(4年女子)
- * なんでもバスケットが特に楽しかった。(1年男子)
- * 小学生に頼ってもらえたことがうれしかった。小学生の時も参加したのですが、小学生側と中学生側ではまた違う楽しさがありました。(中学生女子)



↑ みんなでカップ寿司を作ったよ。

8/10 弥生時代にタイムトラベル 古代人の生活を知ろう！

講師：金田善敬さん

(岡山県古代吉備文化財センター)

①17人、②2人、③9人

先生から昔の米作りの様子を教わり、百間川遺跡で実際に使われていた土器や古代米のサンプルを見せていただきました。その後、当時の有力者が身につけていたまが玉を作る体験をしました。先生やあかれんがクラブの方たちに手伝ってもらって、世界に一つだけのまが玉が完成！

みんなの感想

- * 昔のくわのことや、まが玉の作り方を知れてよかった。まが玉づくりがとても楽しかった。(5年男子)
- * 土器パズルはむずかしいのとかんたんなパズルがありました。来年も行きたいです。(4年女子)
- * うまくできなかったけど、いろんなことを知ったり、体験することができた。(5年女子)



↑ 「昔はこの土器でごはんを炊いたんだよ。」



↑ 世界で一つのまが玉づくり

夏休みフリー塾2017を終えて

東公民館のフリー塾は、5月に今年のテーマを決めるところからスタートします。2017年のテーマは「子どもの声を聞こう」。このテーマを講座の講師やボランティアスタッフとして参加する中学生にも伝えて、声を聞くためには自分はどうしたらいい？などそれぞれが考えながら、取り組んでいきました。今年もたくさんの初めての出会いや再会のシーンがありました。今年もたくさんの初めての出会いや再会のシーンがあり、小学生、中学生、大人、いろんな話をしながら一緒に体験する中で、発見したり、うれしかったり、考えさせられたり……。特に、小学生と中学生の関わりの様子を見守りながら、大人が学ぶことはとてもたくさんありました。

教育学者の大田堯さんに「ちがう、かわる、かかわる」という言葉があります。フリー塾の中で、子どもたちの様子や中学生、大人との関わりの様子を見るたび、この言葉が浮かんできます。「子どもは、もともと一人ひとりちがう、そして他の人とかかわることで、自らかわる力を持っている」十分大人になってしまった私たちにも、この言葉は元気を与えてくれます。子どもとともに、楽しい学びの場であるフリー塾を、これからも続けていきたいなと思います。

岡山市子どもセンター 三輪陽子

★受付でも地域の方々にお世話になっています

毎年、「夏休みフリー塾」の申込みには大勢の方が来られます。整理券番号順に並び、マナー良くお申込み頂きありがとうございます。この受付も、東公民館で活動するボランティアグループ「あかれんがクラブ」の方々が朝早くからお手伝いをしてくださっています。「夏休みフリー塾」は、地域のたくさんの方々を支えられています。

★「ふりかえりの会」も開催しました！

8月19日(土) 夏休みフリー塾でお世話になった講師やスタッフが集まり、今年のフリー塾をみんなでもふりかえりました。それぞれの講座での子ども達の様子や子ども達に伝えたいこと、来年に向けて改善したいことなど話し合いました。このような講師やスタッフ同士のつながりも東公民館の夏休みフリー塾の「宝」です。来年のフリー塾もお楽しみに！